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News & Views 

미국 고등교육의 비용에 관한 위원회, 「대학의 비용과 가격에 대한 직언」보고서 발표 

미국의 고등교육 비용에 관한 위원회(the National commission on the Cost of Higher Education)가 고등교육에 관련되는 비
용(기관이 학생에게 교육할 할 때에 드는 비용)과 가격(price -학생과 가족이 지불하지 않으면 안되는 비용)에 대해 조사를 「대
학의 비용과 가격에 대한 직언(Straight Talk About college Costs and Prices)」이라는 보고서로 발표하였다. 

고등교육 비용에 관한 위원회는 법률 105-18에 기초하여, 고등교육에 드는 비용과 가격에 대한 포괄적 리뷰를 하기 위해 독립지
문단체로서 설립된 것이다. 11명의 멤버는 상원으로부터 5명, 하원으로부터 5명, 교육장관으로부터 1명의 임명을 받아 벨몬트대
학 학장을 의장으로 한 대학의 학장레벨의 멤버로 구성되어 있다. 고등교육의 가격에 대한 대중의 불안은 수업료 인상과 함께 증
대하여 대학교육재정은 헬스케어, 주거, 고령자의 케어에 관련되는 비용과 함께 미국인에게 커다란 문제가 되고 있다. 위원회는 
대통령과 의회에 본 보고서를 제출하는 것으로 되어 있으며, 금년에 예정되어 있는 고등교육법의 재승인을 위한 중요한 연구재료
가 될 것으로 생각된다. 본 보고서의 개략적인 내용은 아래와 같다. 

1. 고등교육에 드는 비용과 가격의 현실 

대학의 수업료 인상은 현실이다. 1976년부터 1996년의 20년 동안에 공립대학의 평균수업료는 642달러에서 3,151달러, 사립대
학에서는 2,881달러에서 15,581달러로 인상되었다. 2년제 공립대학은 가장 싸지만 245달러에서 1,245달러로 인상되었다. 

미국에는 약 3,700개의 대학이 있으며, 대학자체의 수에서는 공립보다도 사립쪽이 많지만, 학생 수에서는 3/4 이상(78%)의 학
생이 공립의 2년제, 4년제 대학에 다니고 있다. 최근에는 전통적인 18-22세의 풀타임 학생과 더불어 일정에 제한이 있는 시니
어, 기혼자의 파트타임 학생수가 더욱 증가하였고, 또 현재의 학생은 인종적으로나 만족적으로나 다양하므로 대학의 방향에도 깊
게 영향을 미치고 있다. 학부생의 비율을 보면 파트타임학생은 1980년에는28%였던 것이 1994년에는 42%로 증가하여 2년제
의 파트타임학생이 집중하고 있다. 

미국 고등교육의 다양성은 대학이 학생에게 바라는 가격에 반영된다. 수업료에는 그 밖의 교육관련 비용은 포함되지 않으며, 많
은 학생은 대학등으로부터 지원금 등의 재정원조를 받고 있다. 

1995-1996년의 경우, 예를 들면 사립의 4년제 풀타임학생의 80%(파트타임학생의 70%)가, 공립의 4년제 풀타임학생의 66%
(파트타임학생의 48%)가 재정원조를 받고 있다. 공립의 2년제에서는 각각 63%, 36%이다. 재정원조는 재정적 필요성에 기초하
므로 저소득가정의 학생이 고소득가정의 학생과 같은 대학에 다닐 경우, 총액에서는 대학에 지불하는 비용이 적어진다. 즉 
1995-96년의 40,000달러 이하의 수입인 가정의 풀타임학생은 평균 5,412달러를 공립대학에 지불하였던데 반해, 80,000달러 
이상의 수입인 가정의 학생은 거의 2배인 10,376달러를 지불하고 있다. 大衆의 관심은 수업료의 증가에 기울어져 있는데, 이와 
같이 수업료는 대학에 드는 가격의 하나의 요소에 지나지 않으며, 전체의 가격(total price: 수업료+기타 교육비용), 순가격(net 
price)과 1인당 경비(instructional cost per student) 및 이 개념들사이의 복잡한 관계가 검토되어야 한다. 

2. 비용 가격과 교부금·기부금 등의 보조금 경향(1987∼1996) 

(1) 공립 4년제 대학 

1987년부터 1996년사이에 1인당 경비(연간 풀타임 학생에게 교육 서비스로서 쓰이는 평균액)는 평균 7,922달러에서 12,416
달러(57%증가)로 증가하였다. 정가격(sicker price:수업료만)의 증가는 급여하여 평균 1,688달러에서 3,918달러(132% 증
가), 일반보조금(general subsidy: 1인당 경비와 정가격의 차액)은 평균 6,234달러에서 8,498(36%증가)로 증가하고 있다. 정
가격은 1인당 경비와 일반보조금에 비해 급격하게 증가하고 있다. 일반보조금의 비율은 79%에서 68%로 감소하고 있다. 

1990-91년과 1992-93년 동안, 16개 주에서 州세출예산이 감소하여 이들 주의 대부분의 수업료가 전년보다 높은 비율로 증가
하였다. 이들 주의 대부분에서 세출예산이 1994년에 다시 증가하기 시작하고 있다. 이 기간 동안에 고등교육에 대한 州세출예산
의 감소는 1987-1996년 동안의 공립 4년제대학의 수업료의 상승을 완전하게 설명할 수 없다. 

(2) 사립 4년제 대학 

1987년부터 1996년사이에, 1인당 경비는 평균 10,011달러에서 18,387달러(69% 증가), 정가격(수업료)은 평균 6,665달러에
서 13,250달러(99%증가), 일반보조금은 평균 4,246달러에서 5,137달러(21%증가)로 증가하고 있다. 일반보조금의 비율은 
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39%에서 28%로 감소하고 있다. 이것은 사립대학의 일반보조금의 원천인 기부금 수입에 있어서 비교적 소수의 대학만이 거액의 
기부를 받고 있기 때문이다. 정가격의 급증과 일반보조금 비율이 감소는 완전히 설명할 수 없다. 

(3) 공립 2년제 대학 

1987년부터 1996년사이에, 1인당 경비는 평균 5,197달러에서 7,916달러(52%증가), 정가격(수업료)은 평균 710달러에서 
1,316달러(85%증가), 일반보조금은 평균 3,777달러에서 5,284달러(40%증가)로 증가하고 있다. 일반보조금 비율은 86%에
서 83%로 감소하고 있다. 

3. 확신과 추천사항 

위원회가 발표한 5가지 확신과 5가지 추천사항의 개략은 아래와 같다. 

확신(convictions) 

·대학의 가격(수업료) 인상에 관한 관심은 현실적인 것이다. 

·대중과 그 리더는 고등교육의 어디에 우선사항을 둘지 관심을 가지고 있다. 

·「비용」과 「가격」의 혼란 및 이 두가지의 구별이 인식되고 존중되어야 한다. 

·「비용」의 상승문제는「가격」의 상승과 마찬가지로 귀찮은 정책적 사항이다. 

·미국은 세계적인 고등교육시스템을 가지고 있다. 

추천사항: 행동계획(Recommendations: An Action Agenda) 

·대학은 대학내의 cost control을 강화하고 생산성을 높이는 노력을 강구할 것. 

·아카데믹 커뮤니티는「비용」과「가격」에 관한 소비자 정보를 제공하고 대중의 accountabiliy(정산책임)를 개선하는 리더쉽

을 가질 것. 

·정부는 아카데믹 규칙에 대한 새로운 어프로치를 개발하고, 그의 어프로치화는 룰에 순종하기보다는 성과를 올리는 것을 강조하

며, 표준화 속에서 분화하는 것을 강조할 것. 

·아카데믹 커뮤니티는 대학의 생산성과 학생의 학습개선에 있어서의 효과성을 관련짓기 위해 잘 조정된 효율적이고 신뢰받는 과

정을 개발할 것. 

·의회는 기존이 학생원조 프로그램을 계속하고 재정원조의 배달시스템을 단순화하고 개선할 것. 

(日本學術月報, 1998년 4월호) 

일본 공업기술원, 국제표준화에 13개 항목 결정 

일본 통산성 공업기술원은 신규성장이 전망되는 산업분야의 국제경쟁력을 강화하기 위해, 디지털카메라와 디스플레이 등 입출력
기기의 컬러매니지먼트(色標準) 등 3개 분야 13개 항목의 국제표준 작성에 착수한다. 이는 성장산업의 중핵이 될 기술과 그에 대
한 평가방법이 표준화에 노력하는 것으로, 성과는 국제표준화기구(ISO) 등에 제안한다. 「국제표준을 만드는 자가 시장을 만드
는 시대」라고 일컬어지는 가운데, 일본이 주도하는 형태로 성장산업의 공공표준확립을 목표로 한다. 

3개 분야 13개 항목에 대해서는 정부가 정한 신규성장 15개 분야 중, 민간기업의 자발적인 연구개발을 기대하기 곤란한 안건을 
전제로 선출하였다. 이업종간의 인터페이스의 표준화를 꾀하기 위한 시스템분야에서는 칼러매니지먼트 외에, 광디스크시스템의 
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호환성 확보를 위한 포맷, 디지털신호화 상처리기능 등을 가진 가정용 다기능 디지털 전자기기, 다른CAD 데이터를 교환하는 생
사프로세스시스템, 정보가전기기들을 상호접속하기 위한 데이터전송방식과 어플리케이션 인터페이스의 5개 항목을 선정하였다. 

또 성능·신뢰성 평가방법을 확립하여 기술의 차별화를 꾀하는 분야에서는 파인 세라믹스를 이용한 통신기기용 전자부품, 액정 디

스플레이부품 등에 이용되는 기능성 신유리, 표면처리강판의 내식성, 내식성·생체친화성에 우수한 純티탄재료, 고기능 플라스틱 

광파이버, 초고압 천연가스 파이프라인용 고강도 대경강관의 6개 항목을 정하였다. 그리고 안전·환경평가분야로서, 하이브릿드 전

기 자동차의 연비측정방법과 자동차·가전제품의 리사이클 효율산정방법의 2개 테마의 노력한다. 

(日刊工業新聞, 1998년 5월 14일자) 

독일, 4개 대학 공동으로 국제통신대학 설립 

프라이부르크대학, 하이델베르크대학, 칼스루에대학, 민하임대학의 4개 대학은 독일 최초로 이번에「독일국제통신대학」
(ITUG: lnternational Tele-University Germany)을 사법상의 형태로 설립하는 공동협정에 서명하였다. 

개강되는 학과는 인문과학에서 의학까지 폭넓어 지금까지 18개의 학과가 예정되어 있다. 제1단계에서는 텔레커뮤니케에션과 멀
티미디어에 의한 이론면의 교육이 이루어지고, 제2단계에서는 각 대학에서 실천적인 修學이나 졸업논문지도가 이루어진다. 학생
은 학사학위나 석사학위와 같은 세계적으로 인정된 자격을 얻을 수 있다. 

협정에 따르면 지적 물적 자원을 공동으로 도입하여 대부분의 분야를 국가를 초월하여 제공하며, 원칙적으로 영어로 수업을 한
다. 또 경제계와의 공동연구도 특징적인데, 소프트웨어회사인 SAP, 독일 IBM 수많은 출판사 등이 협력할 예정이다. 계속교육과 
기술이전을 촉진하는 외에, 세계시장에서 성공하여 장기적으로 시장에서 적절한 점유율을 얻기 위해 기업의 국제적인 입장이나 
경험을 이용한다. 이렇게 하여 경쟁에서 리드하고 있는 미국이나 영국과 같은 라이벌을 추격할 생각이다. 나아가 네트워크에 의
해 知의 세계적인 이전을 꾀하기 위해 새로운 기술적 가능성을 이용하여 확대한다. 이 밖에 멀티미디어기술을 도입하여 새로운 교
육학습형태를 개척한다. 상기의 4개 대학의 이니셔티브는 세계에서 반항을 불러 일으키고 있는데, 이미 2월말에 세계의 41개 대
학이 참가에 관심을 나타내고 있다. 이 기획은 작년 5월에 연방교육학술연구기술성의 콩쿨에서 제안되었다. 연방교육학술연구기
술성의 인기를 얻으면 자금을 얻어 빠르면 금년 7월부터 실행에 옮길 예정이지만 만약 자금을 얻지 못하는 경우에도 다른 스폰서
를 찾아보려고 하고 있다. 

(日本學術月報, 1998년 4월호) 

일본, 의료·복지·교육에서 정보화정책 가속화 

일본 통산성은 정보통신분야 관련 정책으로서 의료·복지의 정보화와 교육의 정보화를 가속화한다. 의료·복지의 정보화에서는 후

생성과 공동으로 의료화상과 진찰데이타를 전지적으로 보관·활용하는「디지털 검진시스템」과 고령자·장애자 지원형 정보시스템

의 개발·실증실험을 실시한다. 미래의 디지털시대를 짊어질 인재를 육성하기 위해 인터넷을 고도로 활용한 정보화교육 모델학습

실험을 실시하는 동시에 정보학습 지원사업을 추진한다. 

의료·복지의 정보화는 고령화의 진전과 의료·복지니즈의 다양화 등에 대한 대응책으로서 중시되고 있다. 따라서 통산성은 후생성

과 협력하여 디지털진단시스템을 비롯해 고령자와 장애자에게 사용하기 쉬운 컴퓨터시스템 요소기술의 개발 및 실증을 실시한
다. 또 벽지의 진료소와 중핵병원이 공동으로 진료와 病例에 대한 검토를 할 수 있는「벽지의료지원시스템」의 개발 및 실증을 실
시한다. 

교육의 정보화는 디지털시대를 짊어질 인재육성 기반을 구축한다. 컴퓨터 네트워크를 활용한 선진적인 공동학습 등의 모델실험
을 추진한다. 더불어 지역주민과 교육, 학생 등의 정보활용력을 높이는 정보학습지원사업에도 착수한다. 또 저비용의 교육용 PC
정비를 가속화함으로써 보급을 꾀한다. 

(日刊工業新聞, 1998, 4월21일자) 

일본 정부, 1997년판 과학기술백서 결정 

일본 정부는 5월 12일의 각의에서「변혁의 시대에 있어서」를 테마로 내건 1997년판 과학기술백서를 결정하여 국회에 제출하였
다. 「추격 추월」형의 경제사회시스템이 가고, 일본에 폐쇄감이 나타나는 가운데 과학기술이 무엇을 가능하게 할지를 중심에 두
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었다. 과학기술의 역할을 변혁의 시대에 있어서의 새로운「창조」로 위치시키고, 그를 위해「종합적 관점」을 가지고「최적 목표
설정과 다분야연계」를 꾀하는 것, 국가적으로도 과학기술정책의 전략성을 높이는 것이 필요하다고 정리하고 있다. 백서에서는 
어린이화에 따라 사회의 활력저하와 고도정보통신사회에 대한 대응에서 뒤떨어짐, 지구환경문제 등의 해결에는 과학기술이 빠져
서는 안된다고 분석하였다. 그러나 동력로·핵연료개발사업단의 일련의 사고와 프레온이 오존충을 파괴하고 있는 사례 등 과학기

술의 발전에 대하여 국민들사이에 불신과 불안이 있는 점을 솔직하게 받아들이고 있다. 

그리고 국민은 물질적 풍요에 민족하여 앞으로는 생활과 마음의 풍요로움을 바라는 상황으로 되고 있어, 과학기술도 이에 대응해
가는 것이 필요하다고 강조하였다. 사회에 받아들여지기 쉬운 과학기술, 세계에 통용되는 연구운영이 역할을 다하는 조건으로 하
였다. 

이번의 백서에서는 변혁의 실현을 위한 연구사회의 구축에 관하여①주시한다=종합적 관점 국민·국제사회와의 상호이해, ②산출

한다=목표설정과 연계, 세계에 통용하는 연구운영, ③활용한다=연구성과의 사회환원, ④평가한다 라는 4가지의 포인트를 설정
하였다. 

(日刊工業新聞, 1998년 5월 13일자) 

영국, 인문·사회과학에 대한 연구지원 움직임 

학술에 대한 국가나 사회의 기대가 높아지고 있는 가운데 대학과 연구기관에 대한 연구지원의 충실이 필요하다는 것은 많은 국가
에 공통되어 있는데, 그것이 공학, 생물학, 물리학과 같은 최첨단과학에 치중되는 경향이 있음은 부정할 수 없다. 여기에서는 영국
에 있어서 인문·사회과학에 대학 연구지원에 대하여 최근의 동향을 살펴보고자 한다. 

작년 여름에 발표된 고등교육조사검토위원회의 보고에서는 인문·사회과학의 연구성과가 자연과학과 마찬가지로 사회나 경제의 

발전을 촉진하고 있음에도 불구하고 전혀 동등하게 다루어지지 않았다는 인식에 기초를 두고, 최근의 기술발전이 인문·사회과학

의 연구에 대규모적인 컴퓨터처리와 도서관의 데이터베이스에 대한 접근 등을 가능하게 하였고, 분야에 따라서는 고도 정보인프
라가 필요하게 되고 있는 등 연구환영의 변화를 토대로 장기적 전략에 기초한 연구자원체제를 구축할 필요가 있음을 강조하고 있
다. 따라서 해당 분야의 지원을 효율적으로 하기 위해 지금가지의 6개 리서치 카운슬과 더불어 인문과학 리서치 카운슬(The 
srts and Humanities research Council: AHRC)을 설립할 것을 제언하고 있다. 

AHRC 설립의 모체가 되는 것은 현재 인문·사회과학 연구에 대하여 장학금과 연구비의 배분을 결정하는 기관인 브리티쉬 아카데

미(BA)의 인문과학연구위원회(Humanities research Board: HRB)이며, 연간예산을 현재의 약 2,000만 파운드에서 약 
4,500∼5,000만 파운드 정도로 늘리고, 첨단적인 연구프로젝트에 대한 지원과 지금가지 지원이 적었던 분야에도 지원의 폭을 넓
히려 한다. AHRC 설립안은 1993년에도 검토되었지만, 당시의 보수당 정부가 소극적인 태도를 나타냈다. 

한편 각 관계기관에서 인문과학분야에 대한 지원 움직임을 찾아볼 수 있다. HRB는 주로 예술, 디자인, 도서관학, 정보과학과 같
은 전문적·직업적 분야의 대학원 학생, 포스트닥연구자를 대상으로 하는 총 400만 파운드의 장학금을 앞으로 어떻게 취급해야 할

지 널리 일반에게 의견을 구하는 제안서를 발표하였다. 이 장학금은 약 20년 동안에, 정부의 교육담당성에 의해 각 대학과 연구기
관의 해당 코스 학생의 수업료와 생활지원금으로 배분되어 왔던 것으로 작년 4월에 교육고용성(DfEE)에서 브리티쉬 아카데미
로 관리가 이관되었다. 종래의 배분방법은 각 기관 각 코스의 定數에 기초를 둔 것으로 연구평가(RAE)가 반영되지 않았지만, 이
관에 의해 BA의 경쟁형식의 배분방법을 도입하는 것을 목적으로 하고 있다. 현재 HRB는 226건의 예술·디자인 코스, 184건의 도

서관학, 87건의 연극, 미디어, 고고학, 고문서 등의 특정 코스에 대한 지원을 담당하고 있는데, 앞으로 대상분야와 배분처, 배분기
준, 지원내용 등에 분명히 커다란 변화가 있을 것이다. 

또 잉글랜드고등교육재정심의회(HEFCE)는 1998/99년도부터 800만 파운드씩 2년간에 걸쳐 인문과학 연구프로젝트에 대하여 
지원금을 지출할 것임을 발표하엿다. HEFCE는 BA 및 HRB, 인문과학 대학학장회의(The Coumcil of University dean of 
Arts and Humanities) 등의 멤버로 구성되는 위원회를 만들어 배분방법, 배분처기관 등을 논의할 예정이다. 그러나 HEFCE는 
이러한 조치가 항구적인 것은 아니며 AHRC에 관하여 몇가지의 결정이 이루어지기까지의 일시적인 대책에 불과함을 시사하고 있
다. 

위에서 말한 바와 같이 종합적인 장기적인 시야에 입각한 전략을 책정하는 기관이 빠진채, 이들 복수의 기관에 의해 병행적으로 
이루어지는 인문과학에 대학 현행의 연구지원은 공공자금의 낭비가 될 것이라고 비판하는 목소리도 있다. 정부는 종합적인 재정
상황을 파악한 후에 금년 여름까지 결론을 내려고 하는데, AHRC를 설립할지 여부와 함께 인문과학·사회과학에 대한 연구지원방

향 그시스템에 대한 명확한 견해가 강하게 요구되고 있다. (日本學術月報, 1998년 4월호) 
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일본 통산성, 정보분야 경쟁력 중시로 전환 

일본 통산성은 정보분야의 기술개발지원책을 근본적으로 재검토할 방침이다. 구체적으로는 연구개발지원에서 지금까지의 복수기
업에 의한 공동연구(콘소시엄)방식에서 공모제에 의한 경쟁방식을 도입하여「협조」에서「경쟁」으로 정책을 전환한다. 또 소프
트웨어 개발성과의 지적재산권을 보호강화하기 위해 국가에 귀속하는 저작권 공개방식에 대해서도 재검토한다. 7월을 목표로 구
체적인 방향을 정리하여 1999년도의 산정책에 반영할 예정이다. 

컴퓨터를 중심으로 한 정보기술분야는 기술혁신이 빠르고 디팩트 스탠다드(사실상의 업계표준)를 확립할 사업자가 우위에 서게 
된다. 통산성의 연구개발지원은 업계전체의 기술수준을 끌어올리기 위한 것으로 공동연구방식을 채용해왔다. 그러나 이러한 노력
은 기술력이 열세인 기업에게 연구속도를 맞추게 되어 국제적인 연구개발경쟁에 뒤떨어질 우려가 있다고 지적되고 있다. 따라서 
앞으로는 공모제에 기초를 둔 경쟁방식을 기본으로 하여 "Top 신장주의"를 철저히 하고 속도향상을 꾀하기로 하였다. 이와 관련
하여 인간의 감각이나 판단에 가까운 정보처리를 실현하는 「차세대 정보처리기반 기술개발사업」에 대해서도 1992년부터 10개
년계획으로 사업이 책정되는 등 첨단·대형 프로젝트일수록 장기화되고 있어 개발기간을 재검토하여 3년을 한도로 일정한 성과를 

기대랄 수 있도록 수정한다. 또 전자상거래와 같은 중점분야를 제시한 후 민간의 다양한 아이디어를 효과적으로 끌어내 개발안건
을 선정하는 새로운 틀을 검토한다. 채용의 기준, 성과의 실용화전망을 중시하는 동시에 목적달성에 대한 접근법이 여러 개 존재
하는 경우에는 경쟁실시를 인정하여 더한층 경쟁을 촉진할 예정이다. 

(日刊工業新聞, 1998년 4월 23일자) 

일본, 정보관련투자 확대 

일본 정부의 종합경제대책에 담겨진 정보관련 예산 중, 통산성에 배분된 총1,100억엔의 내용이 밝혀졌다. 전자상거래(EC)의 본
격도입 촉진에 500억엔, 차세대 디지털산업의 창조에 265억엔, 교육정보화에 150억엔을 계상한 외에, 지역정보화에 95억엔, 의
료·복지의 정보화에 30억엔, 전자디바이스의 기반기술개발에 60억엔을 계상하였다. 일련의 대책에 따라 정보관련투자를 확대하

는 외에 정보화의 진전을 꾀하여 경쟁력을 확보하고 구조개혁을 강력하게 추진하려고 한다. 

EC는 앞으로 경제·기업성장의 열쇠를 쥔 것으로 파악하여 실용화에 필요가 기반기술의 개발을 꾀하는 외에, 지역이나 중소기업

을 둘러싼 세계최대규모의 실증시험을 제안공모한다. 나아가 최첨단 EC의 개발에 반드시 필요한 차세대 EDI(전자데이타교환)/
CALS(생산·조달·운용지원통합정보시스템)과 암호관련기술, 제조·유통·판매의 종합적인 정보관리를 꾀하는 서플라이체인매니지

먼트 등에도 노력한다. 체세대 디지털산업 창조에서는 디팩드 스탠다드(사실상의 업계표준)에 유용한 소프트웨어기술의 개발에 
160억엔, 벤쳐기업을 대상으로 디지털 콘텐츠의 제작지원을 꾀하는 사업에 75억엔의 예산을 계상하였고, 소프트웨어산업의 자금
조달을 지원하기 위해 정보처리진흥사업협회(IPA)의 채무보증기금에 30억엔을 적립한다. 또 교육의 정보화에서는 지역주민이
나 정보교육에 있어서 지도자의 정보활용력을 높이기 위해 기업기술자 등의 활용을 꾀하는 정보학습지원사업에 80억엔, 기업이
나 초중고교 등 각각의 차원에 맞게 정보기술을 학습하는 사업에 70억엔을 계상하였다. 지역정보화에서는 지역주도로 종합적인 
정보시스템을 구축하기 위해 필요한 하드웨어, 소프트웨어비용의 지원에 65억엔, 차세대 지리정보시스템(GIS) 구축에 30억엔
을 계상하였다. 더불어 의료·복지의 정보화에서는 벽지의료원격진단시스템의 개발에 노력하고 전자디바이스 기반기술개발에서

는 반도체의 가공정도향상과 결함수정기술 등을 확립한다. 

(日刊工業新聞, 1998년 4월 29일) 

일본, 중소기업기본법 재검토 

일본 통산성 중소기업청은 중소기업기본법을 재검토할 방침임을 밝혔다. 재검토 시기는 중앙성청재편에 따른 경제산업성의 이행
과 함께 할 예정이다. 지금까지 재검토론이 몇차례 부상하였지만, 간부가 재검토 및 시기를 밝힌 것은 처음이다. 재검토의 관점은 
①기술개발형 중소기업의 육성②광역에 걸친 조직화정책③직접 금융의 자금조달 확대의 세가지이다. 중앙성청의 재편은 2001년
부터 시작되므로, 앞으로 재검토를 위한 검토작업이 추진될 것 같다. 

중소기업기본법의 재검토는 지금까지도 몇차례 부각되었지만 최근에 와서 재검토를 명언한 것은 산업구조가 시대와 함께 크게 바
뀌고 있기 때문이다. 이미 통산성은 이번 국회에서 정부계 금융기관의 융자대상을 학대하기 위한 법개정을 제출하였다. 앞으로 재
검토에 있어서는 고용, 기술개발 담당자는 중소기업에 있도록 하고, 특히 「이노베이션 있는 중소기업정책을 중시」할 방침이다. 
「호송선단방식」에서 「독립된 중소기업정책」으로의 전환이 될 것 같다. 

(日刊工業新聞, 1998년 5월 21일자) 
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영국의 1998년도 연구예산동향 

작년 5월의 총선거에서 노동당이 승리하였지만, 연구예산을 늘릴 수 없다는 보수당의 강경한 자세는 계속되었다. 1998년도
(1998년 4월 -1999년 3월)의 연구예산은 13억 파운드로, 전년도보다 8백만 파운드가 증가하였지만, 인플레이션을 고려하여 
실질적으로는 감소이다(아래 표 참조). 

산업계의 지원을 받을 수 있는 위험이 높은 전략적 연구를 자금지원하는 1억 파운드(1,65억 달러)의 ROPA(Realizing Our 
Potential Award) 계획이 계승되게 되었다. 이 ROPA 계획은 모든 연구회의에 의해 커버되는 과학기술분야를 자금원조하는 것
이다. 이 ROPA 계획은 1994년에 창설되어 연구회의는 지금까지 1,200건의 ROPA자금을 수여하고 있다. 

(工業技術, 1998년 5월호) 

미국의 연구개발동향 

미국 연구개발비의 GDP(국내총생산) 비율은 1957년에 2%를 넘어 1966년에는 피크인 2.8%에 달하였다. 정부의 연구개발비
는 1956년부터 1979년 사이에, 산업계의 연구개발을 상회하여 냉전과 우주개발경쟁에서 1964년에는 GDP대비 2.,2%가 되었다
고 상무부가 보도하고 있다. 

미국정부 연구개발비의 GDP 비율은 1960년대 후반부터 저하경향에 있으며, 레이건정권의 군비확장으로 인해 증가로 돌아섰던 
시기도 있었지만 1995년에는 0.9%까지 하락하였다. 

한편 산업계 연구개발비의 GDP 비율은 1960년의 0.55%에서 1995년의 1.5%로 증가경향에 있다. 산업계의 연구개발비는 
1980년에는 정부 연구개발비를 초과하였고, 1995년에는 산업계 연구개발비가 정부 연구개발비의 l.5배 이상으로 나타났다. 미
국 산업계의 연구개발은 1990년대 전반의 저조를 탈피하여 활기를 되찾고 있다고 Nature지가 보도하고 있다. 이것은 투자가가 
라이벌 기업과 최첨단을 경쟁하고 있는 장기적 연구를 지지하고 있기 때문인 듯하다. 
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최근 수년 동안에 미국의 대기업 연구소에서는 몇천명의 연구자가 해고되었다. 그러나 미국산업계 전체의 연구개발활동은 1994
년 이후 증가하기 시작하여 개발을 포함한 연구개발비 전체의 신장율을 실질에서 年4.5%이다. 1998년 2월의 AAAS(미국과학진
흥협회) 연차총회의 산업계의 기초연구와 기술혁신 심포지움에서 신규 연구활동이 증가하고 있다고 보고되었다. 

콜롬비아대학 비즈니스 스쿨의 마크그라스는 연구의 대부분이 큰 연구소에서 이루어지는 것은 아니고 작은 신규기업의 연구실에
서 이루어지고 있어, 많은 자금이 신규기업으로 유입되고 있다고 말하고 있다. 미국 대기업 연구소의 대부분은 최근 구조조정으
로 축소되고 있으며, 또 연구개발의 내용도 제품개발에 직결되는 것이 중시되고 있다. 그러나 미국 전체적으로는 기술혁신이 활발
히 이루어지고 있는 듯하다. 대기업의 연구소는 과학자를 모으기 위해 대학의 환경을 개선하였지만, 기업의 이익에 공헌하는데 실
패하였다고 일컬어지고 있다. 

루센트 테크놀로지사의 물리과학담당 부사장인 브링크만은 기초연구에서 후퇴하는 방침으로 전환하였는데 후회하지는 않는다고 
말하고 있다. 벨연구소는 AT&T사로부터 분리되어 루센트테크놀로지사가 운영하고 있는데, 응용연구에 역점을 두게 되었다. 벨
연구소는 전성기였던 1950년데에는 응용연구가 중심이었지만, 그 후 1970년대까지는 기초연구에 역점을 두었다가 1980년대
에 일본세에 밀리고 말았다고 브링크만은 말하고 있다. 그래서 벨연구소의 현재의 연구활동은 1940-50년대와 매우 비슷하다. 
벨연구소는 좋은 연구를 하고 있으며, 영업활동과의 상호작용은 잘 이루어지고 있다고 브링크만은 말하고 있다. 그러나 브링크만
의 견해에 모두가 찬성하고 있는 것은 아니다. 

예를 들면, 듀퐁사의 연구담당 부사장인 밀러는 혁신적인 기술개발을 피하고 결과가 빨리 나오는 것을 기대하여 단기적인 응용연
구에 집중하는데 대한 우려를 나타내고 있다. 미국 기초연구의 70%가 대학에서 실시되고 있는데, 대학의 기초연구가 기업의 기초
연구를 대체하는데는 한계가 있어 기업 자신도 기초연구를 실시하는 것이 중요하다고 밀러는 지적하고 있다. 

정부 통계에 의하면, 미국 산업계의 연구비는 보합상태라고 밀러는 말하고 있다. 워싱턴에 있는 산업연구협회(IRI)의 회장인 라슨
은 최근 수년동안에 극적인 변화가 일어나 있으며, 산업연구협회가 수집한 최신의 통계에 따르면, 산업계의 기초연구와 응용연구
는 1993년 이후 실질에서 3%의 신장을 나타내고 있으며, 대기업도 기초연구에 힘을 쏟게 되었다고 라슨은 반론하고 있다. 

업종에 따라 연구개발에 대한 자세는 당연히 다르다. 석유산업에서는 석유가격이 1974년 이전의 16달러/배럴 이하로 떨어지고 
있으므로, 연구비의 삭감에 의해 연구개발 어프로치도 변화하고 있다. BP사의 기술담당인 비터홀트는 석유가격이 35달러로 돌아
가도 이전과 같은 거대연구계획은 개시되지 않을 것이라고 말하고 있다. 현재 BP사는 석유관련 신기술을 슈램바거사 등으로부터 
도입하고 있으며, 또한 석유탐사·생산에 관하여 BP사는 라이벌 기업인 셰브론사, 모빌사, 텍사코사와 협력하고 있다. 

이와 같은 라이벌 기업들끼리의 공동계약은 300건 정도 접수되고 있다. 경쟁전 단계의 공동연구는 반트러스트법의 경쟁제한 금
지원칙에 대한 예외로서 인정되고 있기 때문이다. 또 정부자금에 의한 연구를 기업과 효과적으로 연계하는 것도 촉진되고 있다. 

비즈니스 스쿨이나 기업 컨설턴트는 투자가가 이해할 수 있는 말로 연구책임자가 연구내용을 설명하는 것이 중요하다고 말하고 
있다. 미국에서 연구담당임원을 역임하고 현재는 싱가폴 국립대학에서 싱가폴정부의 기술혁신 자문관으로 일하고 있는 엘테리오
는 국민이 하이라스크 하이리턴의 프로젝트를 옹호하고 지지하도록 이해시키는 것이 중요하다고 말하고 있다. 몬산트사 연구담
당 부사장인 프로도스키는 증권분석가에게 명확하고 강력한 비젼을 제시할 필요가 있다고 말하고 있다. 

클린턴 대통령이 2월에 발표한 1999년도(1998년 10∼1999년 9월) 예산교서에서 제시한 5개년 전망에서는 연구개발담당 주요 
부처의 예산은 비교적 우대하고 있다고 Science지가 보도하고 있다. 

가장 크게 늘어난 것은 NIH(국립위생원)로, 2003년도에는 50% 증가를 요구하고 있으며, NSF(전미과학재단)은 착실한 신장으
로 24% 증가를 요구하고 있다. 한편 NASA(항공우주국)의 예산 전망은 감소이며, NOAA(해양대기국)의 예산은 보합이 전망된
다. DOE(에너지부)의 과학연구예산은 1999년도에 신장하고 그 후 거의 보합이 될 것으로 전망되고 있다. 그리고 이러한 예산전
망은 인플레이션을 고려하지 않은 것이다. 현재 미국의 인플레이션율은 3%정도이다. 

클린턴 정권은 상무부 표준기술원(NIST)의 예산요구에서 기초과학을 중시하고 있지만, 공화당의 비판에도 불구하고 응용연구
에 힘을 쏟고 있다. 첨단기술계획(ATP)에 대하여 1999년도 요구는 1998년도보다 6천7백만 달러 많은 26억 달러로 되어 있다. 
NIST를 담당하고 있는 상무부 기술담당 차관 대행인 버츌러는 ATP 예산의 의회심의의 금년도 전망은 작년보다 좋다고 말하고 
있다. 의회는 2년전, ATP를 폐지하는데 까지 이르렀지만, 1998US도 예산에서는 하원도 상원도 비교적 원할하게 예산을 의결하
였다. (工業技術, 1998년 5월호) 

일본 과학기술청, 꿈과 전략이 있는 연구개발시스템을 제언 

http://www.stepi.re.kr/upload/product_stp/AB01-1998-M06-014.HTM (7 / 10)2006-05-09 오전 11:05:33



과학기술정책 Vol.8 No.6 014

일본의 연구개발을 세계최고 수준으로 높이기 위한 기본전략에 대하여 연구개발시스템의 관점에서 대담하게 제언한 보고서가 과
학기술청의 연구개발시스템검토회에서 발표되었다. 그 내용의 일부를 소개하면 다음과 같다. 

국가의 연구개발시스템에서 가장 큰 문제가 되는 것은 연구기관을 행정조직과 같은 시스템으로 운영하는 것으로, 조직이나 제도, 
자금의 경직성이 연구기관의 활성을 감소시키고 우수한 연구자의 戰意상실을 초래하는 결과를 낳고 있다. 따라서 아래와 같은 인
간중심의 연구개발체제 실현을 시급히 꾀할 필요가 있다. 리더쉽을 자유롭게 발휘할 수 있는 조직, 제도, 권한을 준비하여 연구자
가 성과를 올리면 더욱 지원을 투입하고, 그렇지 않으면 소장이 책임을 묻는 권한과 책임이 명확한 시스템으로 시급히 이행하여
야 한다. 

○ 연구자의 고용형태의 다양화 

종신고용으로서 채용하는 연구자는 포스트닥이나 임구부연구자의 경험이 있으며 연구실적이 인정된 자만을 대상으로 할 것을 고
려해야 한다. 

○ 연구전력으로서의 포스트닥 

포스트닥을 단순한 "손님"으로 취급하는 것이 아니라 "주인공", 즉 한 사람의 연구자로서 활동하도록 하는 것이 중요하다. 

○ 천재의 발굴 

도전적인 테마와 그것을 담당할 우수한 연구자를 중심에 두고 집중적으로 투자하는 것이 중요하다. 국가의 연구개발에 있어서도 
천재를 발굴하고 의욕과 능력이 있는 개인에게 투자하는 전략이 요구된다. 

○ 경쟁의 장려 

기초적 첨단적 분야의 연구에는 철저한 경쟁원리의 도입이 불가피하다. 그리고 우수한 연구자와 연구기관에 다양한 자금이 모이
는 시스템이 실현되면 일본의 국제경쟁력은 향상된다. 

○ 멀티파인딩으로 이행 

연구자금의 공급파이프가 한 개로 제한되는 것은 연구자와 연구기관의 잠재력을 유효하게 활용할 수 없으며, 불합리하다. 다양한 
니즈에 대응하고 다양한 기관으로부터 경쟁 프로세스를 거쳐 프로젝트 베이스에서 자금이 배분되는 멀티파인딩이 필요하다. 

○ 국제적 평가를 전제로 한 연구활동 

연구가 국제적인 환경에서 이루어질때만 가장 좋은 성과를 이끌어 낼 수 있는 것처럼, 연구자에게 해외에서의 연구경험을 적극적
으로 쌓게 하는 동시에 연구소내의 커뮤니케이션으로 영어를 병용하는 것을 생각해야 한다. 또 모든 연구자에게 연구성과를 국제
적인 잡지에 발표할 것을 의무화하는 것도 한 방법이다. 

<새로운 연구기관의 구축을 위하여> 

(1) 미래를 창조하는 제3의 물결 

지금 일본이 시급히 노력해야 할 것은 전략적으로 중요한 과제에 과감하게 대응할 수 있는 중핵적인 연구기관을 대담하게 구축하
는 것이다. 즉, 국가 연구기관이 세계의 최첨단 움직임을 선취하고 크게 변모하여, 특수법인 등에서의 지금까지의 일본 독자적인 
시도를 포함하여 국가연구개발시스템전체를 근본적으로 변혁하는 새로운 제3의 물결의 선구가 될 필요가 있다. 

(2) 새로운 중핵적 연구소군의 형성 

새로운 중핵적 연구소는 높은 자율성을 가지고 국제적으로 일류의 연구리더 하에서 Top Management가 강화될 필요가 있다. 따
라서 행정기관에 의한 예산, 회계, 인사, 조직 등에 대한 상세한 규제와 관여는 배제해야 한다. 중핵적 연구소는 국립시험연구기
관 뿐 아니라 국내외의 우수한 연구자로 구성되며, 포스트닥이나 임기제 연구자가 대부분을 차지하는 유동적이고 개방적인 조직
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을 목표로 할 필요가 있다. 

국가전체적으로 전략적으로 중요한 연구영역에서 100명 정도의 우수한 연구자로 구성되는 중핵적인 연구소가 향후 10년 정도
에 30개에서 50개 형성되어 이들이 긴밀하게 네트워크를 만들 필요가 있다. 기초적 첨단적 연구영역에서는 특히 새로운 연구테
마와 학제영역에 신속하고 유연하게 도전하기 위해 자율성이 있는 연구소군을 만들어 그들간에 유연하게 연구지원의 배분이 이루
어질 수 있는 종합적인 연구기구를 형성하여 막스플랑크협회나 CNRS, NIH 등과 같은 일본의 대표적 연구기관으로서 육성하는 
것도 생각할 필요가 있다. 

국가 연구기관, 대학, 민간기업의 세가지 섹터가 서로 보완하면서 자유롭게 연계·교류하여 각각의 잠재력을 최대한 발휘할 수 있

는 세가지 섹터에 걸친 프리죤(공통의 연구의 장)을 형성하는 것이 중요하다. 

(科學技術 Journal, 1998년 5월호) 

EU보도자료 

유럽집행위원회(European Commission) 보도자료 1998년 5월 15일 브뤼셀 

<옮긴이 주>: 유럽공동체 내의 DG XII(Directorate-General XII>은 1994∼1998년에 EU의 공동연구개발사업인 제4차 기본
프로그램(The 4th Framework Programme: 이하 FP)을 수행해 왔고 현재 제5차 FP(1998∼2002)를 수행 중이다. FP는 유럽
연합협정(Union Treaty) 제130f조에 따라 설립된 프로그램으로 목적은 (ⅰ)유럽공통체 산업의 과학기술적 기반 강화 (ⅱ) 국
제경쟁력 향상 (ⅲ) 유럽공동체 內 다른 분야 정책 지원 등이다. 연구 형태는 (ⅰ) 연구, 기술 개발 및 試演 계획 (ⅱ)국제적 과학 
협력 (ⅲ) 결과의 확산 및 극대화 (ⅳ) 연구원의 훈련 유동성 등이 있다. 

제5차 FP는 예산이 161억 EOU*(미화 약 179억불)로 제4차 FP예산인 131억 EOU(약 143억불)에 비해 약 23% 증가하였다. 
제5차 FP의 중점분야는 생명과학 중심의 자연과 생태계 지원 활용(unlocking the resources of the living world and the 
ecosystem), 사용자 중심의 정보사회 창출(creating a user-friendly information society), 제조업, 에너지 교통, 농어업 분야
를 망라하는 경쟁력 있고 지속가능한 성장 촉진(promoting competitive and sustainable growth)이다. 또한 시민의 편리와 더 
밀접한 분야에 중점을 두기 때문에 핵분야 예산은 삭감하고 비핵분야 예산은 증가시킬 계획이다. 

* ECU는 유럽화폐단위(European Currency Unit)로서 미국 달러화로 약 1.09불에 해당한다. 

유럽집행위원회 제5차 기본프로그램(The 5th Framework Programme) 수행계획안(proposals for the specific 
programmes)제출 

연구·기술개발을 위한 제5차 FP를 채택하는 절차에 관하여 현재 진행되고 있는 논의와 병행하여 유럽집행위원회에서는 FP를 수

행하는 특정프로그램案을 제출하였다. 계획안에 따르면 연구 활동은 총163억 ECU(미화 약 178억불)를 4가지 주제별 프로그램
(thematic programme)과 3가지 일반프로그램(horizontal programme)에 집중 투자한다. 위원회는 또한 프로그램관리를 향상
하고 특히 과학계, 산업계, 사용자 대표를 프로그램관리에 더 비중있게 참가시키기 위해 각계 대표로 구성된 지문위원회 창설을 
촉진하는 계획안을 제출하였다. 

유럽의회(European Parliament)는 1987년 12월 18일 소견서에서, 그리고 각료이사회(Council of Ministers)는 1998년 3월 
23일 채택한 공동입장서(Common Position)에서 유럽집행위원회의 유럽공동체(European Community)연구활동을 위한 제5
차 FP(The 5th Framework Programme for Community Research)의 기초가 일반원칙을 승인하였다. 이 원칙은 공동연구센
터(Joint Research Centre)활동에도 적용된다. 

위원회는 1999년에는 결과가 나올 수 있도록, 특정프로그램에 대해서는 제5차 FP에 대한 최종결정을 채택하는 마지막 단계와 병
행하여 논의하는 것이 바람직하다고 간주한다. 그 결과를 기다리는 동안, 의회와 각료이사회가 전체 구조에 대한 입장이 얼마나 
근접해 있는가를 고려하여 특정프로그램안을 작성하였다. 現 단계에서 활동의 집중, 유럽공동체의 수요 파악, 유연한 적용이라는 
정해진 목표를 달성하기 위해 프로그램수행을 구체적으로 준비할 필요가 있다. 

위원회의 계획안은 특정프로그램을 네가지 주제별 프로그램과 3가지 일반 프로그램으로 크게 나누었다. 네제가지 주제별 프로그
램은 ①삶의 질과 생활지원(quality of life and living resources), ②사용자 위주의 정보사회(user-friendly information 
society). ③경쟁력 있고 지속가능한 성장(competitive and sustainable growth), ④생태계의 보존(Preserving the 
ecosystem)이다. 세가지 일반프로그램은 ①유럽공동체 연구의 국제적 역할 확인(confirming the intermational role of 
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Community research). ②중소기업이 혁신과 참여(innovation and participation of SMEs), ③인간의 연구 잠재력과 사회·경제

적 지식기반의 향상(improving the human research potential and the socio-economic knowledge base)이다. 이러한 우선
분야는 20여 가지의 '핵심활동(key action)'을 기반으로 수행될 것이다. 

위원회의 최초 계획안과 비교하여 의회와 각료이사회의 제1독회(first reading)는 다음 분야에서 연구 우선순위를 확대하였다. 

* 첫 번째 주제별 프로그램("삶의 질과 생활지원의 관리" quality of life and management of living resources)에서 노년인구
에 대한 연구가 핵심활동으로서 우선순위가 높아졌다. 또한 "농촌 및 해안지역의 종합적 발전"(integrated development of 
rural and coastal areas) (산림, 토지보호와 침식방지, 전규범적 연구; forestry, protection of land and prevention of 
erosion, prenormative research)에 관한 핵심활동과 원천기술generic technologies(게놈과 신경과학)도 보다 중요하게 다루
어진다. 

* 세 번째 주제별 프로그램("경쟁력 있고 지속가능한 성장")에서는 "지상교통과 해양기술" (land transport and marine 
technologies)에 관한 핵심활동을 도입한 반면, "미래의 도시"(the city of tomorrow)에 관한 핵심활동은 네번째 주제별 프로그
램으로 옮겼다. 

* 네 번째 주제별 프로그램(생태계 보존)에서 "지구적 변화"(global change)"에 대한 연구는 핵심활동으로 중요성이 더 강화되었
다. "지속가능한 해양 생태계" (sustainable marine ecosystems)에 대한 새로운 필수활동이 추가되었다. "미래의 도시"(문화유
산)에 대한 핵심활동은 분야간 우선순위와 목표가 변경되었다. 에너지 연구는 두가지 필수활동으로 나누었다. 

* "인간의 잠재력 향상"에 대한 일반프로그램에서 사회·경제적 연구에 (핵심활동으로서) 중요성이 부가되었다. 

위원회는 이러한 연구활동증가로 인해 전체예산 163억 ECU를 요청하는 것이 정당하다는 입장을 밝혔다. 

공동연구센터(JRC)의 경우 유럽집행위원회는 특히 시민과 관련있고 지속가능한 발전과 연관된 주제에 관한 유럽공동체의 정책
을 지지하는 활동에 중점을 둠으로써 핵분야 예산은 삭감은 비핵분야 예산은 적절히 증가시킬 것을 제안하였다. 기본프로그램이 
4년간 EU의 과학기술 발전에 따라 변화하고 프로그램을 보다 유연하게 관리하기 위해 프로그램위원회 (programme 
committees)의 활동과 관련한 새로운 규정도 포함되었다. 특히 5년동안 유럽공동체 연구 활동을 검토한 다비뇽 전문위원회
(Davignon Panel)의 권고에 따라 향후 프로그램위원회는 전략적 문제를 다루어야 하고 유럽집행위원회는 일상적인 관리를 전적
으로 책임져야 한다는 내용이 계획안에 포함되었다. 유럽집행위원회는 정기적으로 프로그램위원회에 프로그램의 경제·사회적 영

향, 특히 이러한 프로그램을 통해 수행되는 연구활동과 개별국가 활동간의 相補性과 관련하여 유럽적인 특성을 확보하는 방법을 
알려줄 것이다. 또한 유럽집행위원회는 프로그램 관리와 관련하여 집단간 상호작용을 촉진하기 위해 과학계, 산업계, 사용자를 대
표하는 인물들로 구성된 자문모임을 설립할 것을 제안하고 있다. 이로써 위원회는 남·녀 성별균형이 이루어진다. 이러한 계획안

은 유럽공동체의 연구활동을 보다 더 산업경쟁력과 시민 개인의 삶의 질에 중심을 두려는 유럽집행위원회의 의지를 반영한 것이
다. 

<옮긴이 주>: 구체적인 사항이나 원본이 필요할 경우 아래로 연락하면 된다. 

Michel Claessens, communication Unit, DG ⅩⅡ 

전화: +32-2-295.99.71 팩스: +32-2-295.82.20 

전자우편: michel, claessens @dg 12. cec. be 

DG ⅩⅡ 에 대한 사항이나 이전의 보도자료는 http://europa. eu. int/comm/dg12/index. html에서 찾을 수 있다. 
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